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Según datos de EscapadaRu-
ral.com, portal especializado en
el sector de turismo rural, Sevi-
lla lideró, junto a Córdoba, du-
rante el mes de julio pasado, el
ranking de ocupación de turis-
mo rural por provincias en el
ámbito nacional, con el 62% del
total de plazas disponibles. A es-
tos dos destinos les siguen otras
dos provincias andaluzas: Cádiz
(60%) y Málaga (60%). Com-
pletan el listado de los diez pri-
meros puestos Murcia (56%),
Pontevedra (55%), Ciudad Real
(54%), Alicante (54 %), Barce-
lona (54%), y Navarra (53%).

Además, durante el mes de
agosto, el nivel de ocupación
media en la provincia de Sevilla
se incrementó en 12 puntos, al-
canzando el 74% del total de pla-

zas y manteniéndose en el top
ten del turismo rural compar-
tiendo plaza con las Islas Balea-
res y Córdoba, en una relación
encabezada, esta vez, por Nava-
rra, Pontevedra y Asturias, que
alcanzaron el 79%.

En la misma encuesta, se
señala que la ocupación media
de este segmento turístico du-
rante estos dos meses de vera-
no, en Andalucía, se situó en el
63,5%, la cuarta más alta del

país sólo por detrás de Navarra
(66%), Asturias (64,5%) y
Murcia (64%). Por meses, en
julio el dato fue del 55% y en
agosto siete de cada diez aloja-
mientos andaluces colgaron el
cartel de completos con un 72%
de ocupación.

A nivel nacional, la ocupación
rural este verano batió récord
histórico al alcanzar el 56,5%,
según datos de este portal espe-
cializado.

FUERTE INCREMENTO

DE VIAJEROS Y

PERNOCTACIONES

EN HOTELES

El presidente de la Diputación,
Fernando Rodríguez Villalobos,
celebró estos datos, que se su-
man a los publicados por el INE

en su Encuesta de Ocupación
Hotelera (EOH), según los cua-
les, los hoteles sevillanos, sin la
capital, registraron, en julio, un
aumento del 56,49% en el nú-
mero de viajeros alojados, y del
51,33% en el de pernoctacio-
nes. Tanto el incremento en el
número de viajeros como en el
de pernoctaciones está prota-
gonizado de forma notable por
los turistas de origen extranje-
ro, que crecieron un 147,83%,

en el caso de viajeros alojados;
y un 100,28%, por lo que res-
pecta a las pernoctaciones.
Además, el personal empleado
en estos establecimientos se in-
crementó un 20,89%.

“Lógicamente, en números
absolutos, aún no estamos en
las cifras de 2019, pero se trata
de datos para el optimismo,
porque son un síntoma de que
vamos avanzando hacia recu-
peración del sector”, comentó
Villalobos. “Un turismo cuya
reactivación, como como activi-
dad económica estratégica pa-
ra el territorio, apoyamos des-
de el Plan Contigo con inver-
sión económica, y con la puesta
en marcha diferentes campañas
y programas de dinamización
impulsados desde Prodetur”.

La provincia de Sevilla fue líder
nacional de ocupación en turismo
rural durante el mes de julio

3Actualidad provincia Contenido patrocinado

Sevilla lideró el ranking
de ocupación de turismo
rural por provincias
en el ámbito nacional

Villalobos: “Estos datos
son un síntoma de que
avanzamos hacia la
recuperación del sector”

Foto de archivo de la presentación de la campaña ‘Un Viaje de Sabores’. Villalobos, Miguel Rus, Manuel Castilla y Manuela Cabello.

Evolución en verano. En agosto, semantuvo entre las diez primeras provincias del ranking

nacional, escalando 12 puntos sobre el mes anterior alcanzando el 74% del total de plazas
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M. J. PEREIRA SEVILLA 

E
l presidente del Gobierno cen-

tral, Pedro Sánchez, pisó el sá-

bado un jardín lleno de minas 

cuando acusó a la Junta de An-

dalucía de ejecutar sólo 50 de los 1.109 
millones de euros que el Estado le trans-

firió para ayudar a las pymes y autóno-

mos con problemas de solvencia por el 

Covid. Sin embargo, Sánchez no calibró 

el tiro porque la Junta de Andalucía y la 

Asociación de Trabajadores Autónomos 

(ATA) ya le advirtieron hace meses que 

éste no es un problema sólo de Andalu-

cía, sino de todas las comunidades (al-

gunas gobernadas por el PSOE), porque 

el decreto qu e regula esas ayudas  es tan 

restrictivo que pocos empresarios pue-

den acogerse a ellas y, además, obliga a 

una tramitación tan larga que exige mu-

cho tiempo y personal.  

«Lo que ha sucedido se veía venir», 

indican desde la Junta de Andalucía, que 

ya envió en marzo y julio de 2021 una 

carta a la ministra de Asuntos Econó-

micos, Nadia Calviño, solicitándole el 

cambio del decreto para flexibilidar las 

condiciones y facilitar el procedimien-

to. «La tramitación de las ayudas es tan 

‘farragosa’ y ‘laberíntica’ que numero-

sos funcionarios de la Junta han tenido 

que suspender sus vacaciones para po-

der atender estas solicitudes», ha dicho 

la consejera de Empleo, Rocío Blanco, 

bastante molesta con las críticas de Pe-

dro Sánchez.  Eso sin contar con que la 

cantidad de documentación que se exi-

ge entregar y la comprobación de la mis-

ma hace necesario la automatización 

de las ayudas para hacerlo con la sufi-

ciente rapidez, lo que ha obligado a las 

autonomías a un esfuerzo añadido. 
Para que un mayor número de pymes, 

autónomos, cooperativas o fundacio-

nes pudieran solicitar las ayudas, An-

dalucía amplió hasta en dos ocasiones 

el plazo para presentar solicitudes (el 

último acaba el 15 de septiembre) y  la 

lista de actividades a las que se dedican 

las empresas que pueden optar a las 

mismas.  

La Junta matiza que no son ‘ayudas 

directas’, sino subvenciones para las que 

hay que cumplir una serie de obligacio-

nes. «No se trata, por tanto, de una in-

demnización pagada sin contrapartida 

por una situación sufrida», advierte el 

Gobierno de Juanma Moreno. ATA y la 

Junta denuncian que las condiciones de 
estas ayudas son tan exigentes que han 

impedido a muchas empresas solicitar-

las, entre ellas: no registrar pérdidas en 

2019, tener facturas impagadas a pro-

veedores entre marzo de 2020 y el 31 de 

mayo de 2021, haber sufrido una caída 

de los ingresos del 30%, no estar en con-

curso de acreedores o no tener deudas 

con Hacienda o la Seguridad Social. «Los 

requisitos son tales que es muy difícil 

que una empresa pueda cumplirlas to-

das», critica la consejera Blanco, que la-

menta que el decreto que las regula pe-

nalice a quienes hayan pagado sus fac-

turas con muchas dificultades.  

El presidente de ATA, Lorenzo Amor, 

pone como ejemplo a un autónomo due-

ño de un bar: «Si con la caída de ventas 

hubiera dejado de pagar al cervecero no 

hubiera podido seguir con el negocio. 

Ese autónomo ha pagado esas facturas 

haciendo un enorme esfuerzo o inclu-

so pidiendo prestado a familiares. Sin 

embargo, ahora se le penaliza por ha-

ber pagado sus deudas». Por esa razón, 

la Junta pidió al Gobierno que cambia-

ra el decreto para incluir facturas ya pa-

gadas durante la pandemia, mientras 

que ATA solicitó que el plazo de factu-

ras impagadas se ampliara hasta el 31 

de diciembre de 2021.  Pedro Sánchez y 

Calviño han hecho oídos sordos. 

Empleo es la encargada de tramitar 

esas ayudas, aunque  la orden de pago 

las firman también otras consejerías se-

gún la actividad a la que pertenezca la 

empresa (Economía, Agricultura, Cul-

tura, Economía, Hacienda y Fomento).  

De las 29.621 solicitudes presentadas 

en Andalucía, 19.413 han sido favora-

bles, pero hasta ahora sólo 11.259 han 

pedido el abono de la ayuda en el plazo 

de los 10 días. Quien no lo hace en ese 

período pierde el orden de solicitud por-

que es por concurrencia no competiti-
va. Pero como hay fondos de sobra, eso 

no será un problema, dicen fuentes de 

la Junta, a la que muchas empresas pi-

dieron que no se se les notificara en ve-

rano la resolución favorable para que 

no les comenzara a contar los 10 días 

porque tenían al personal de vacacio-

nes y no podían entregar la prolija do-

cumentación requerida. 

El reloj no se detiene y la Junta no de-

siste, por lo que sigue haciendo webi-

nar para más de 350 personas para re-

solverles preguntas en directo sobre es-

tas ayudas. Quedan menos de diez días 

para que el plazo de solicitud expire. La 

Junta no se plantea prorrogarlo porque 

el 31 de diciembre tienen que estar abo-

nadas todas las ayudas. De lo contrario, 

habría que devolver el dinero a Madrid. 

Tic, toc. 

Madrid transfirió a Andalucía 1.109 millones para pymes y 
autónomos endeudadas por el Covid, pero las condiciones 
son tan restrictivas que pocos han podido pedirlas

Las ‘trampas’ de las ayudas 
Covid para empresas

La consejera Rocío Blanco rechazó ayer las críticas por el retraso en la gestión del «laberinto» de ayudas  // FRANCIS SILVA

Pedro Sánchez aseguró el 
sábado que la Junta sólo ha 
abonado 50 de los más de mil 
millones que recibió para 
ayudas Covid para empresas, 
sin hacer referencia al grado de 
cumplimiento de otras autono-
mías. «No sabemos de dónde 
ha sacado esa cifra», indica la 
Junta, que cifra en 4,5 millones 
de euros lo abonado a autóno-
mos. Lo que no dijo Sánchez es 
que la Junta ha aprobado 19.413 
solicitudes por 507 millones  y 
que 11.259 empresas ya han 
pedido el abono por 275 
millones, aunque antes la 
Consejería de Empleo debe 
comprobar que cumplen los 
requisitos y revisar decena de 
miles de facturas impagadas.

Las medias 

‘verdades’ de Pedro 

Sánchez

Para poder optar a las 
ayudas empresas que no 
perdieron dinero en 2019 y 
con facturas pendientes de 
pago hasta el 31 de mayo
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LUIS MONTOTO 

SEVILLA 

El sector logístico, animado por el auge 

del comercio electrónico, sigue movien-

do las grandes inversiones inmobilia-

rias en Sevilla. El grupo internacional 

Panattoni acaba de adquirir un solar de 

126.000 metros cuadrados en Sevilla 

para levantar el parque logístico Pa-

nattoni Park Sevilla Port, junto al cen-

tro comercial Lagoh. Este complejo con-

tará con cuatro edificios (de 32.000, 

21.000, 4.000 y 5.000 metros cuadrados 

respectivamente), diseñados para aco-

ger diferentes usuarios. En total suma-

rán una superficie alquilable de 72.000 

metros. La compañía espera iniciar la 

edificación del primer inmueble duran-

te el primer trimestre de 2022. 

«Será un complejo flexible que dará 

la oportunidad de alquilar los edificios 

por módulos, permitiendo albergar des-

de una sola gran actividad hasta once 

diferentes», indican fuentes de Panatto-

ni, aunque el parque estará diseñado de 

manera flexible «para poder acoger tam-

bién demandas llave en mano de edifi-

cios de mensajería o de plataformas lo-

gísticas de superficies mayores a 40.000 

metros». Amplía la oferta de la zona por-

tuaria, que en la orilla de enfrente cuen-

ta con la Zona de Actividades Logísti-

cas operada por Merlin Properties (y 

que está a pleno rendimiento). 

El futuro parque linda con la A-4 y 

tiene acceso directo a la Avenida de las 

Razas, un punto clave de entrada en la 

ciudad, y a la SE-30, la ronda de circun-

valación. «También se beneficiará de 

los accesos que conectan el Puerto con 

la SE-40 Sur en su enlace con la A4», 

apuntan. 

El proyecto, que estará diseñado para 

su uso logístico e industria ligera, ten-

drá 70 muelles de carga y descarga para 

camiones y vehículos de reparto y una 

altura libre de 11,50 metros para maxi-

mizar el almacenamiento de pallets. 

«Panattoni Park Sevilla Port será el de-

sarrollo logístico de nueva construcción 

con más envergadura en Sevilla de los 

próximos años», indica la compañía, así 

como el más grande de Panattoni has-

ta la fecha en nuestro país. 

Un sector en auge 
El coronavirus ha tenido un impacto 

dispar en el mercado de la inversión in-

mobiliaria. Y en este contexto, los sue-

los y edificios con usos logísticos han 

incrementado su atractivo (ya que son 

enclaves para almacenar y distribuir rá-

pidamente mercancías de todo tipo para 

una sociedad que está comprando de 

Un grupo inversor levantará un 
gran centro logístico junto a Lagoh

∑ Panattoni Park Sevilla 
Port ocupará un suelo 
de 130.000 metros y 
tendrá cuatro edificios

Recreación del espacio que ocupará este centro junto al Puerto de Sevilla  // ABC

forma masiva por internet). En el caso 

de la capital andaluza hay, además, en-

tornos en pleno crecimiento como la 

Zona de Actividades Logísticas (ZAL) 

del Puerto o Megapark en Dos Herma-

nas (donde se ubica el centro de Ama-

zon). La buena salud del sector la cons-

tatan otros operadores, como la firma 

belga VGP, que adquirió un suelo de 

100.000 metros cuadrados en Dos Her-

manas (donde prevé invertir 35 millo-

nes de euros en el desarrollo del com-

plejo). El fondo de inversión Aquila Ca-

pital, por ejemplo, está liderando una 

iniciativa de grandes dimensiones en 

Alcalá de Guadaira, sobre un terreno de 

150.000 metros cuadrados, que se con-

vertirá en uno de los mayores enclaves 

logísticos en el Sur de España. 

El último en sumarse ha sido Panatto-

ni, uno de los promotores logísticos e 

industriales líderes en Europa, que ini-

ció su actividad en España con el desa-

rrollo de seis grandes proyectos (situa-

dos en Guadalajara, Vitoria, Zaragoza, 

Valencia, Barcelona y Cádiz). Su objeti-

vo es cerrar 2021 con 200.000 metros 

cuadrados en construcción o en vías de 

ejecución en la península ibérica, jun-

to a otros 280.000 de techo edificable, y 

con una inversión total estimada que 

sumaría 200 millones de euros.

Un negocio que crecerá 
con la SE-40 

El negocio logístico vive un momen-
to de expansión sin precedentes. Las 
grandes distribuidoras buscan a la 
desesperada las mejores ubicaciones 
para instalar sus almacenes y, en esa 
guerra, Sevilla y su área metropoli-
tana se han convertido en una plaza 
de primer nivel, vertebrada por una 
infraestructura fundamental: la SE-
40. La nueva circunvalación tiene 
accesos directos a los grandes polos 
logísticos como la ZAL del Puerto; 
Megapark, en Dos Hermanas y hasta 
el nuevo parque empresarial de 
Alcalá de Guadaíra. Disponer de la 
SE-40 completa supondrá proveer 
de mayor flexibilidad y oportunida-
des a los proveedores logísticos.

APETITO INVERSOR
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Alex Monzó, hasta ahora director gene-
ral adjunto de Prodiel, ha sido nombra-
do CEO del holding sevillano en susti-
tución de Miguel Somé. El ingeniero 
Alex Monzó liderará la organización del 
grupo con el apoyo de tres directores 
generales de negocio: Mario Serrano en 
Prodiel (constructora de plantas foto-
voltaicas); Daniel Ortega en la comer-
cializadora Energía Plus; y Eduardo 
Criado en DVP Solar (la promotora de 
plantas renovables). 

Miguel Somé, hasta la fecha CEO de 
Prodiel, será consejero teniendo como 
principales funciones definir la estra-
tegia del grupo, impulsar los desarro-
llos de promoción para acelerar los pla-
zos de tramitación y el impulso de la 
comercializadora Energía Plus, según 
ha informado la compañía, cuyo presi-
dente es el empresario Ángel Haro. La 
compañía destaca el papel jugado por 
Somé en el crecimiento de Prodiel en 
los últimos años. «Su liderazgo, visión, 
conocimiento del sector y del mercado 
han dado como resultado que Prodiel 
haya logrado la posición de relevancia 
que actualmente tiene en el sector y 
ahora aportará su talento desde una 
posición estratégica en el consejo de 
administración», informa la sociedad, 
tercera en el ranking mundial de em-
presas constructoras de plantas foto-
voltaicas. 

Del nuevo CEO, Prodiel destaca 
su  «conocimiento del grupo, de los 
sectores y del mercado, unido a 
sus cualidades personales», como 
«garantía que seguro se tradu-
cirá en resultados sólidos».  In-
geniero por la Universidad Po-
litécnica de Barcelona, estu-
dio ingeniería civil en la École 
des Ponts ParisTech y progra-
mas directivos en Esade y 
Harvard Business School. 
Trabajó en Intraesa, Cedin-
sa y Grupo Aldeasa hasta 

que en 2019 fue nombrado director ge-
neral de Prodiel.  

Este cambio organizativo, justifica-
do para reforzar la operativa de la com-
pañía, se produce cuando Prodiel aca-
ba de contratar a la consultora finan-
ciera Lazard, BBVA y Santander para 
buscar un inversor para su constructo-
ra de parques fotovoltaicos. La cartera 
de la compañía para la que se busca in-
versor tiene contratos firmados por 
2.400 millones de euros. 

En noviembre de 2020, Prodiel ven-
dió a la gestora de fondos de inversión 
Everwood Capital proyectos fotovoltai-
cos «llave en mano» que suman 1.098 
megavatios (MW) de potencia, y que se 
espera que entren en operación en el 
año 2023. En julio pasado, la compañía 
Endesa acordó con Prodiel hacerse con 
una cartera de 900 MW que se suma así 
a otra operación para comprarles 1.000 
MW realizada a finales de 2019. 

Prodiel, que facturó 621 millones en 
2019,  está participada por Bathi Sana, 
de Ángel Haro, presidente del Real Be-
tis (45%); Made Tecnology (45%) y Avi-
marsu (10%).

Alex Monzó sustituirá 
a Miguel Somé como 
CEO del holding  
sevillano Prodiel

∑ La compañía busca un 
inversor para su  
constructora de 
parques fotovoltaicos

La empresa quiere  
con estos cambios 
«reforzar el órgano 
de Gobierno de la 
compañía» 

Alex Monzó, 

nuevo CEO 

del grupo 

sevillano 

Prodiel  // ABC
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S. L. SEVILLA  

El Ayuntamiento de Sevilla incor-
porará a la Cartuja dentro de la es-
trategia turística de la ciudad en el 
proceso de recuperación del sector 
a través de un trabajo en colabora-
ción con el Círculo de Empresarios, 
el Parque Científico y Tecnológico 
y todas las empresas e instituciones 
del ámbito cultural, de ocio, hotele-
ro, comercial y deportivo que ope-
ran en esta zona de la capital. Para 
ello, a través de Contursa, se ha con-
figurado un grupo de trabajo y se es-
tán definiendo actuaciones concre-
tas para la incorporación en la es-
trategia de promoción de Sevilla con 
la nueva marca y en el desarrollo del 
plan turístico de grandes ciudades 
que cuenta con la cofinanciación de 
la Junta de Andalucía y que tiene un 
presupuesto total de cinco millones 
de euros para la ciudad. 

«Queremos aprovechar todo el po-
tencial turístico de Cartuja e incor-
porarlo a la estrategia de ciudad. Hay 
suficientes elementos desde el pun-
to de vista cultural, comercial, patri-
monial, deportivo, paisajístico, de 
ocio o de innovación para que con-
forme un atractivo más de la ciudad. 
El objetivo turístico de la ciudad pasa 
en estos momentos por abrir nue-
vas zonas, productos y ofertas al vi-
sitante.  

Para eso es fundamental la alian-
za y la colaboración entre el Ayunta-
miento y las empresas e institucio-
nes de Cartuja», según explicó el de-
legado, quien dio el pistoletazo de 
salida a esta nueva acción en un acto 
junto a representantes empresaria-
les de Cartuja celebrado en el Caixa-
Forum. El evento contó con la pre-
sencia del presidente del Círculo de 
Empresarios de Cartuja, Beltrán Cal-
vo, el director del Parque Científico 
y Tecnológico Cartuja, Luis Pérez, y 
el delegado municipal de Economía, 
Comercio, Relaciones con la Comu-
nidad Universitaria y Área Metro-
politana, Francisco Páez. 

Muñoz destacó los importantes 
resultados económicos del Parque 
Científico y Tecnológico en 2020 (con 
un volumen de facturación de 2978 
millones de euros, lo que representa 
el 7,8 % del PIB de la provincia de Se-
villa y el 1,9 % del PIB de Andalucía), 
así como la amplia oferta existente 
en todos los ámbitos con hoteles de 
primer nivel, un centro comercial, un 
Centro de Arte Contemporáneo, el 
CaixaForum, el parque Magallanes, 
Isla Mágica o el estadio de la Cartu-
ja. Tras el encuentro de ayer se ha 
conformado una alianza para la in-
corporación de la Cartuja en la estra-
tegia de promoción de Sevilla. 

El Ayuntamiento 
promocionará la 
isla de la Cartuja 
como producto 
turístico 

TURISMO
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MARÍA CUESTA / SUSANA ALCELAY 
MADRID 

L
a inauguración económica del 

nuevo curso político se antoja-

ba dulce para el Gobierno. Tras 

las aireadas discusiones en el 

seno de la coalición, la subida del sala-

rio mínimo estaba ya atada y solo a fal-

ta de pequeños detalles que debían ha-

berse cerrado ayer mismo en una reu-

nión tripartita con empresarios y 

sindicatos. Un anuncio social serviría 

para desviar por un tiempo el foco de 

subidas históricas de la luz. Sin embar-

go, tan solo hicieron falta unas horas 

para que salieran a relucir los ya tradi-

cionales pulsos en el Ejecutivo en una 

suerte de medición de fuerzas entre las 

vicepresidencias de Economía y Tra-

bajo que lideran Nadia Calviño y Yolan-

da Díaz.  

Ayer, la chispa se encendió a cuenta 

de la fecha en que entraría en vigor la 

subida, cuya cuantía tampoco está de-

cidida, pero se confiaba en hacerlo. Se-

gún avanzó Calviño a primera hora en 

una entrevista en TVE, la medida sería 

efectiva en octubre, mientras que, la 

versión que trasladó el secretario de 

Estado de Trabajo, Joaquín Pérez Rey, 
a los agentes sociales fijaba el mes ele-

gido para el alza en septiembre, por lo 

que incluiría un efecto retroactivo.  

El tira y afloja entre ambas ya no sor-

prende. Sus desavenencias han sido so-

noras en asuntos como la reforma la-

boral, entre una vicepresidenta que 

quiere mantener la esencia de la refor-

ma laboral, en línea con los empresa-

rios, y una ministra de Trabajo que pre-

tende derogarla. Discrepancias que tam-

bién han sido sonoras en los ERTE o las 

ayudas directas a las empresas. Y has-

ta ahora también había un abismo en-

tre ambas sobre la oportunidad de su-

bir o no el SMI. Calviño, al igual que el 

presidente, ha sostenido durante me-

ses que no era oportuno subir el indi-

cador frente a la presión de la gallega. 

Pero la cercanía de esta al presidente 

puede ser el motivo por el que ya a fi-

nales de julio el Gobierno cambió de 

discurso. Calviño comenzó a hablar de 

la oportunidad de acometer el alza y 

Sánchez anunció el «inminente» incre-

mento la semana pasada. La batalla la 

había ganado, de nuevo, Yolanda Díaz, 

y lo hacía solo meses después de mos-

trar la influencia que tiene sobre Sán-

chez tras blindar los ministros de Po-

demos del cambio de Gobierno y ha-

cerlo pese a las reiteradas y sonoras 

meteduras de pata de algunos de sus 

miembros, como Alberto Garzón.      

En paralelo al nuevo choque por el 

SMI, la mesa de negociación finalizó 

ayer sin acuerdo y sin avances. «Ha ter-

minado como ha empezado», señala-

ban fuentes sindicales a ABC. «Todas 

las organizaciones han mantenido sus 

posiciones y el Gobierno no ha presen-

tado ninguna propuesta», añadieron las 

mismas fuentes. La idea es que los agen-

tes sociales sigan negociando a lo largo 

de la semana, aunque ni se fijará nin-

guna nueva cita ni se volverá a convo-

car la mesa para abordar este asunto. 

Pese a los contratiempos sobreveni-

dos a una medida que se daba ya por 

cerrada, en el ministerio de Trabajo se 

mantiene la esperanza que se apruebe 

la subida con fumata blanca. Y es que 

los pasos que dé ahora la ministra Díaz 

serán claves también para su posicio-

namiento dentro de la coalición. Fuen-

tes cercanas a Díaz reconocen que la 

importancia política de esta subida es 

enorme y de ahí que haya  avanzado es-

tos días atrás que está dispuesta a sa-

crificar por él la senda de acuerdos con 

los agentes sociales que han venido con-

figurando ‘el sello de la casa’ en su mi-

nisterio. «Habrá subida haya o no acuer-

do, pues se trata de combatir la pobre-

za», dijo Díaz.  

Ganar posiciones  
Ayer, sin embargo, la ministra rebajó el 

tono de sus palabras y pidió que se de-

jara trabajar al diálogo social. Un giro 
que en su entorno se relaciona con la 

ofensiva de Calviño y su intento de ga-

nar posiciones en una cuestión que has-

ta ahora han venido negociado en ex-

clusiva Díaz y el presidente. La minis-

tra de Trabajo se maneja mejor que la 

de Economía en las mesas de diálogo 

social, no en vano atesora ya once acuer-

dos en su haber, lo que explicaría por 

qué prefiere que sea allí donde se jue-

gue el partido.  

Como fuere, la entrada de Calviño en 

la partida fue con un envite a la gran-

de. Ayer, poco antes de que comenzara 

la reunión, la vicepresidenta primera 

quiso rebajar la expectación generada 

ante una reunión que había sido califi-

cado de «definitiva» por Díaz. Calviño 

tildó la mejora salarial de «relativamen-

La subida del SMI se atasca en  
un nuevo pulso de Díaz y Calviño
∑ Trabajo comunicó a los 

agentes sociales que el 
alza se aplicaría desde 
el 1 de septiembre y 
Economía puntualizó 
que desde 1 de octubre 

∑ La vicepresidenta 
económica dejó clara 
su postura horas antes 
de la reunión  
del diálogo social

Euros brutos al mes repartidos en 14 pagas

Entre paréntesis, variación anual en porcentaje

Evolución del salario mínimo en España

ABCFuente: Ministerio de Trabajo

2008 09 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20

(22,3)

(4)
(8)

(1)(0,5)(0,6)(0)(1,3)(1,5)
(4)(5,2)(5,5)

(5,5)900,0
950,0

735,9
707,7

655,2648,6645,3641,4641,4633,3
624,0600,0570,6

Los roces entre las vicepresidentas son un secreto a voces en el Gobierno  // EFE

LAS GRIETAS DEL GOBIERNO DE COALICIÓN
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¿Cuándo se subirá, en 
septiembre o en octubre? 

La fecha de entrada en vigor de la 
subida del salario mínimo fue ayer 
la causa del conflicto. La ministra 
Calviño aseguró que sería efectiva 
a partir de octubre mientras el 
número dos de Trabajo trasladó a 
los agentes sociales que sería en 
septiembre, con efecto retroactivo.  

¿A cuánto ascenderá  
la subida?  
Trabajo propone elevar el SMI 
entre 12 y 19 euros mensuales, 
mientras los empresarios rechazan 
cualquier tipo de subida en este 
momento y los sindicatos recla-
man un alza mayor. UGT, en 
concreto, demanda una subida de 
25 euros mensuales.  

¿Puede subirse el SMI  
sin consenso?  
Sí, es al Gobierno en exclusiva a 
quien le corresponde tomar esta 
decisión. La consulta a los agentes 
sociales no es vinculante pero sí 
que esconde un gesto importante 
en el lenguaje político. Díaz ha 
logrado cerrar hasta once acuerdos 
sociales desde que lidera la cartera 
de Trabajo, lo que le ha servido 
también para impulsar su posición 
dentro de la coalición pese a la 
salida de Iglesias. 

NUEVO CONFLICTO 

te limitada». «El aumento del SMI lo te-

nemos que hacer siempre y cuando no 

ponga en riesgo el empleo, sobre todo 

a los jóvenes», insistió, frente a la pro-

mesa de Díaz de poner en marcha una 

subida «rápida».  

Tampoco hay claridad sobre la cuan-

tía de la subida. De hecho este es uno 

de los principales focos de conflicto más 

allá de la pugna política. Actualmente 

el SMI se encuentra en 950 euros men-

suales y la intención de Trabajo es su-

birlo para lo que queda de año entre 12 

y 19 euros al mes. En la orilla empresa-

rial, el desacuerdo va más allá de la cuan-

tía y se rechaza de lleno ningún tipo de 
subida en un momento en que la recu-

peración, aseguran, no está aún garan-

tizada. El presidente de la CEOE, Anto-

nio Garamendi, defiende que este au-

mento en un momento como el actual 

podría perjudicar el empleo, aumentar 

la economía sumergida y dar la punti-

lla a sectores como el campo o el servi-

cio doméstico en los que más se utiliza 

el SMI. No obstante, aunque la patronal 

se opone a subir el SMI en 2021, se ha 

mostrado «abierta» a analizar el esce-

nario de esta renta para 2022 y 2023. 

El desacuerdo en el mundo sindical 

es por motivos contrarios. La batalla 

con los sindicatos reside en la cuantía 

del alza y en los plazos de aplicación. 

Defienden subidas de 25 a 30 euros men-

suales para este año a aplicar de forma 

retroactiva desde el 1 de septiembre.D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 35

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 07/09/2021

 España

 7 402 EUR (8,781 USD)

 346,92 cm² (55,6%)

 2729 EUR (3237 USD) 

Efe MADRID

El Ministerio de Trabajo, la pa-
tronal y los sindicatos concluye-
ron ayer la reunión sobre el sa-
lario mínimo interprofesional
(SMI) sin acuerdo y sin avances
claros para pactar la cuantía de
una subida que el Gobierno
piensa llevar a cabo de forma in-
mediata.

Tras la reunión, fuentes del
Ministerio de Trabajo asegura-
ron que se va a seguir trabajan-
do antes de dar a conocer cifras
concretas y que la meta sigue
siendo alcanzar un acuerdo con
la participación de todos los
agentes sociales.

Sobre la mesa sigue la reco-
mendación de la comisión de ex-
pertos de sumar este año entre 12
y 19 euros a los 950 euros brutos
actuales, una horquilla que resul-
ta insuficiente para los sindica-
tos, que apuestan por una subida
de entre 25 y 30 euros, mientras
que la patronal es más partidaria
de retrasar el alza a 2022.

Antes de la reunión, la vicepre-
sidenta segunda y ministra de
Economía, Yolanda Díaz, aposta-
ba por dar una oportunidad al
diálogo social y descartaba que
la subida del SMI se vaya a apro-
bar en el Consejo de Ministros de
mañana, aunque incidía en la in-
minencia de la medida.

Por su parte, la vicepresidenta
primera, Nadia Calviño, daba el
mes de septiembre como plazo
máximo de negociación para que
la subida se pueda aplicar a par-
tir de octubre, un asunto que ha
generado una nueva controver-
sia con los sindicatos que le han
reclamado a Trabajo que el in-
cremento sea efectivo desde el 1
de septiembre.

Entre los sindicatos ha habido
diferencia de pareceres a la sali-
da de la reunión, ya que mien-

tras UGT ve difícil el acuerdo,
CCOO cree que aún hay margen
para intentarlo.

“En principio hemos dado por
zanjadas las reuniones en rela-
ción al salario mínimo (...) Sal-
vo que haya novedad en las pró-
ximas horas no se va a volver a
convocar la mesa, se va a abrir
ese periodo de consultas que
tiene obligación el Gobierno de
hacer para previo a la subida del
SMI, pero no tenemos concre-
ción de en qué términos va a ser
la subida”, ha declarado el vice-
secretario general de Política

Sindical de UGT, Mariano Hoya.
Según Hoya, la reunión “ha aca-
bado casi como ha empezado”,
sin que ninguna de las partes se
haya movido de sus plantea-
mientos, incluido el Ministerio,
que se ha mantenido en la reco-
mendación del informe de los
expertos.

CCOO difiere, ya que conside-
ra que ha habido un acerca-
miento de posturas y que en los
próximos días se podrá seguir
negociando de manera infor-
mal, al margen la mesa, para
dar una oportunidad a un

acuerdo “en el que estén Go-
bierno, patronal y sindicatos”.

“Consideramos que pese a
que ayer no ha habido posibili-
dades de cerrar esto, vamos a
seguir hablando y a ver cómo
transitamos por esta senda, de
manera que podamos ponernos
de acuerdo a la mayor brevedad
posible para que podamos ce-
rrar un acuerdo de todas las
partes (...) con el objetivo de
llegar al 60 % del salario medio
(en 2023)”, afirmó la secretaria
de Acción Sindical de CCOO,
Mari Cruz Vicente.

Vicente aseguró, además, que
el secretario de Estado de Em-
pleo, Joaquín Pérez Rey, les
trasmitió que la subida para lo
que queda de 2021 se aplicará
desde el 1 de septiembre aun-
que se apruebe ya entrado el
mes.

Fuentes de la CEOE se han li-
mitado a decir que en la reunión
de ayer se trataron “todas las
cuestiones complejas” que ro-
dean a la subida del salario míni-
mo “en cada uno de los escena-
rios propuestos por el comité de
expertos del Gobierno”.

El Gobierno y los agentes sociales no se
ponen de acuerdo en la subida del SMI

ELOY ALONSO / EFE

La ministra de Trabajo, Yolanda Díaz, interviene ante el secretario general de UGT, Pepe Álvarez, durante la apertura de la Escuela de Verano del sindicato.

● Los sindicatos ven insuficiente la subida de entre 12 y 19 euros que plantea el Gobierno y
piden entre 25 y 30 euros mientras la patronal quiere que no se aborde el alza hasta 2022
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JUAN J. BORRERO 

SEVILLA 

S
erá porque no es habitual en la 
actual coyuntura política, pero 
el anuncio que realizó ayer el 
presidente de la Junta de Anda-

lucía sobre su inminente reunión con 
el presidente socialista de la Comuni-
dad Valenciana, Ximo Puig, para abor-
dar la reforma de la financiación auto-
nómica se vislumbra como un aconte-
cimiento que va más allá de un simple 
encuentro institucional de cortesía en-
tre presidentes de dos comunidades au-
tónomas de distinto signo político.  

El encuentro, avanzó Juanma More-
no, se celebrará dentro de dos semanas, 
el 21 de septiembre, en el palacio de San 
Telmo y no será solo un primer acerca-
miento entre ambos líderes en el obje-
tivo de reformar el modelo de financia-
ción del Estado, lesivo para sus territo-
rios, sino que viene precedido de 
conversaciones de ambos presidentes 
y de reuniones de sus responsables de 
Hacienda para lanzar ahora un primer 
avance del frente por esa reforma. 

Moreno y Puig están dispuestos a su-
perar las diferencias ideológicas que le 
separan precisamente porque hay algo 
que les une más: el modelo actual «as-
fixia» a ambas comunidades. Andalu-
cía y Valencia estiman un déficit en tor-
no a los mil millones de euros anuales. 

Saben que sin presión sus reivindica-
ciones caerán en saco roto frente a la 
estrategia de  otras comunidades privi-
legiadas y beneficiadas por el actual sta-

tus quo político que ni siquiera están 
dispuestas a entrar en el debate.  

El Gobierno ya les dio calabazas a an-
daluces y valencianos en julio cuando 
en el último Consejo de Política Fiscal 
y Financiera ni siquiera se votó la recla-
mación de Andalucía,  Valencia y Mur-
cia para que se articulara un fondo de 
nivelación transitorio para compensar 
ese déficit de financiación que sufren 
con respecto al resto de comunidades.  

Que Andalucía vaya a tener en 2022 
«la mayor financiación de su historia», 
con 20.943 millones de entregas a cuen-
ta, como airea la ministra Montero cada 
vez que se saca a colación el debate de 
la financiación, no es consuelo para una 
comunidad que calcula ingresar 2.398 
millones de euros menos del Estado el 
próximo año y que lleva más de una dé-
cada perdiendo una media de cuatro 
millones de euros diarios, como se apres-
taba a recordar ayer Moreno cuando re-

Moreno y Puig abren el frente de 
la nueva financiación estatal 
∑ Los presidentes se reúnen en San Telmo 

el 21 de septiembre para defender, siglas 
aparte, una misma reforma    

∑ El valenciano pidió en Jaén a la ministra 
Montero «igualdad entre ciudadanos 
sin dualidad entre territorios»

conoció, durante una entrevista en Ca-
nal Sur, no tener ningún problema en 
sentarse a hablar con un presidente au-
tonómico del PSOE o de cualquier otro 
partido «cuando hay intereses comu-
nes en relación con sus comunidades». 

A Valencia no le va a mejor con el ac-
tual sistema, de hecho es la comunidad 
más perjudicada. Cada valenciano re-
cibe 215 euros menos que la media de 
España en el reparto de fondos del Es-
tado cada año, según el último informe 
de la Fundación de Estudios de econo-
mía Aplicada (Fedea).  

No extraña que Puig, como Moreno, 
haya situado este asunto entre sus prio-
ridades. El presidente valenciano quie-
re que el Ejecutivo responda ya y no  pos-
tergue este debate ni lo condicione a 
una «armonización fiscal» como 
pretende Montero para eludir el 
meollo de la cuestión: esa dife-
rencia en el reparto por habi-
tante que amplia las diferen-
cias entre territorios.  

La última vez que Puig se 
lo recordó a la ministra fue 
este sábado en Jaén donde 
coincidió con Montero en el 
acto de partido convocado por 
Pedro Sánchez con Juan Espa-
das. Allí sobre el escenario, Puig 
fue directo al reclamar «una fi-

nanciación que sea positiva para todos». 
«Igualdad entre ciudadanos sin duali-
dad entre territorios», añadió el presi-
dente valenciano, que pide a su partido 
ir «sin miedo a abordar los problemas 
de España» y llevar como «única ban-
dera» la igualdad. 

Una llamada 
Prueba de la buena relación que man-
tienen los presidentes andaluz y valen-
ciano es la llamada que Puig hizo a Mo-
reno para informarle de que participa-
ría en el mitin de Jaén. En el PSOE no 
podrán reprocharle que oculta sus in-
tenciones por acelerar la reforma de un 
sistema pactado por Zapatero con ERC 
en 2009 y que fue aprobado en el Con-

Andalucía y Valencia, junto 
con Murcia, están 
claramente 
infrafinanciadas por el 
sistema pactado en 2009

Ximo Puig y Juamma 

Moreno se reuniran en 

Sevilla el 21 de 

septiembre// ABC

E
l presidente valenciano, 
Ximo Puig, acude dentro 
de dos semanas a la entre-

vista con el andaluz provisto del 
visto bueno de Sánchez. Inclu-
so ha tenido la cortesía de avi-
sar de esa circunstancia a Juan-
ma Moreno con quien viene es-
tudiando la posibilidad de 
mantener una postura conjun-

ta en la reclamación de una fór-
mula justa de financiación au-
tonómica en lugar de la muy rui-
nosa que rige hasta hoy. 

¡Con permiso!, ya ven. No se 
les cae el federalismo de la boca 
pero buscan a brazo partido re-
vertir un sistema autonómico 
que estorba a su voracidad to-
talitaria. Un jacobino sin sus-
tancia como el que padecemos 
no antepone objeto alguno, por 
grave o urgente que sea, a su ma-
niática obsesión de gobernar en 
solitario.

BELMONTE

Con permiso 

belmonte@andalunet.com

TERCIO DE VARAS
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sejo de Política Fiscal y Financiera con 

los votos de las comunidades socialis-

ta, entre ellas Andalucía, contra la opi-

nión de las del PP, entre las que se en-

contraba entonces la valenciana. 

El paso de los años demostró que el 

sistema era desigual. Incluso, la actual 

ministra de Hacienda, María Jesús Mon-

tero, impulsó en el parlamento andaluz 

como consejera la reclamación al Go-

bierno de Rajoy de 4.000 millones de 

euros por este desfase. El PP andaluz 

apoyó la reclamación que ahora Mon-

tero olvida satisfacer como ministra. La 

deuda supera ya los 10.835 millones de 

euros según las estimaciones que tras-

ladó Moreno a Pedro Sánchez en su en-

cuentro en la Moncloa en junio.  

No será la única negociación en ma-

teria presupuestaria que abordará Mo-

reno en los próximos meses con un di-

rigente socialista. Ayer, ante la enésima 

petición de Juan Espadas, el portavoz 

del Gobierno andaluz, Elías Bendodo, 

aseguró que no habrá inconveniente 
para abordar las cuentas andaluzas de 

2022, el último Presupuesto de la Legis-

latura.
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R. S. SEVILLA

El aeropuerto de Sevilla ha recu-
perado la ruta que British Air-
ways operaba a Londres
Heatrhrow, el principal aero-
puerto del Reino Unido y uno de
los mayores del mundo, con lo
que retoma una conexión que se
había visto afectada por las res-
tricciones a la movilidad deriva-
das de la pandemia del Covid-19.

Esta ruta, que operará con va-
rias frecuencias semanales, favo-
recerá la conectividad con el Rei-
no Unido y la recuperación pro-
gresiva del peso que este merca-
do tenía antes de la pandemia,
cuando aportaba en torno al 18%
de los pasajeros del aeropuerto
con origen o destino foráneo.

Por otra parte, y por la condi-
ción de punto de conexión de
Londres-Heathrow, dará acceso
a un amplio abanico de destinos
de todo el mundo.

En la actualidad, también ofre-
cen conexiones con Londres las
compañías Easyjet (Gatwick) y
Ryanair (Stansted).

La aerolínea irlandesa opera
vuelos, además, con Edimburgo y

Manchester, de modo que el aero-
puerto de Sevilla ha recuperado
ya tres de los cinco destinos britá-
nicos que tenía en 2019, según in-
forma el Ayuntamiento de Sevilla.

“Se trata de una noticia de ca-
lado para la reactivación del tu-
rismo, sobre todo de cara al oto-
ño, época fuerte para el sector en
nuestra ciudad”, resaltó ayer en
un comunicado el delegado de
Hábitat Urbano, Cultura y Turis-
mo, Antonio Muñoz.

“El crecimiento de la actividad
en el aeropuerto, con una apues-
ta decidida de las aerolíneas, es
uno de los principales indicadores
para ser optimistas y el objetivo es
consolidar la senda de recupera-
ción que se ha constatado este ve-
rano tanto en la actividad como
en el empleo”, dijo Antonio Mu-
ñoz, quien puso en valor también
la continuidad del trabajo con la
nueva dirección del aeropuerto
en la estrategia de impulsar la co-
nectividad aérea de Sevilla.

El aeropuerto recupera su ruta con
el principal aeródromo de Londres
Setratadelalíneaque

operabaBritishAirways

conHeathrowafectadapor

lasrestriccionesdelCovid

AENA

Un avión de la British Airways en Sevilla.
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Alberto Grimaldi SEVILLA

Befesa confirmó ayer que se incor-
porará al MDAX, uno de los princi-
pales índices bursátiles de Alema-
nia. Deutsche Börse AG en Fránc-
fort hizo el anuncio oficial el pasa-
do 3 de septiembre, tras la habi-
tual revisión de la composición del
índice. El índice MDAX está com-
puesto por las 50 mayores empre-
sas por debajo de los valores del
DAX, que contiene las 40 mayores
en términos de capitalización bur-
sátil. La inclusión de Befesa en el
MDAX será efectiva a partir del 20
de septiembre de 2021.

Con una capitalización de
2.900 millones de euros, si Befesa
cotizase en España –Abengoa la
excluyó del mercado en 2011, an-
tes de venderla al fondo Triton
Partners en 2013–, ocuparía el
puesto 30 del Íbex, según las esti-
maciones de la propia compañía.

Befesa retornó a Bolsa en no-
viembre de 2017 y cotiza desde
ese momento en Fráncfort. Casi
un año después, en septiembre de
2018, entró en el SDAX. Su inclu-
sión ahora en el índice MDAX se
produce gracias al fuerte incre-
mento de su capitalización bursá-
til a lo largo de los últimos tres
años, en pleno proceso de expan-
sión de su modelo de negocio, ba-
sado en proporcionar servicios
medioambientales sostenibles, el
cumplimiento constante de los
objetivos e hitos estratégicos, así
como el positivo impacto de la ad-
quisición del proveedor líder del
mercado estadounidense de ser-

vicios de reciclaje de EAFD Ameri-
can Zinc Recycling (AZR).

“La inclusión de Befesa en el
MDAX es un paso importante y
alentador para nosotros”, valoró
el CEO de Befesa, el sevillano Ja-
vier Molina. “Tras nuestra salida a
bolsa en 2017 y nuestra admisión
en el SDAX en 2018, hemos de-
mostrado constantemente nuestra
capacidad para ofrecer un creci-
miento en volumen y beneficios,
incluso durante una pandemia
mundial y sus efectos en la indus-
tria global”, agregó el empresario,
que considera que entrar en el
MDAX “demuestra el atractivo” de
su caso de inversión y el éxito de su
estrategia. “Seguimos ampliando
y diversificando nuestra presencia
a nivel global”, añadió Molina an-
tes de resaltar que han “crecido
hasta reciclar más de dos millones
de toneladas de residuos peligro-
sos al año, contribuyendo activa-
mente a la protección del medio
ambiente mediante la prestación
de servicios medioambientales de
última generación a nuestros
clientes de las industrias del acero
y el aluminio.”

La inclusión en el MDAX supone
un nuevo hito de Befesa en 2021,
que está siendo un buen año para
la empresa, que no duda en enfati-
zar que ha tenido “notables lo-
gros”. La compañía cosechó unos
resultados récord en el primer se-
mestre con un aumento del 70%
del Ebitda respecto a 2020 y del
18% respecto a 2019. Además, con
la adquisición de AZR (ahora Be-
fesa Zinc US Inc.) Befesa ha am-
pliado y diversificado su presencia
a nivel global.

La adquisición se cerró con éxi-
to en agosto para ser consolidada
en los resultados del tercer tri-
mestre.

La expansión de Befesa en Chi-
na sigue su curso con el desarrollo
de las dos primeras plantas de re-
ciclaje de EAFD en China. La cons-
trucción de la primera planta en
Changzhou (provincia de
Jiangsu), se completó en el segun-
do trimestre de 2021 y el arranque
de la producción está avanzando
bien. Está previsto que la segunda
planta, situada en Xuchang (pro-
vincia de Henan), esté terminada
en el cuarto trimestre de 2021.

La Bolsa de Fráncfort incluye
a Befesa en el índice MDAX
tras crecer su capitalización
● La consolidación
de sumodelo
de negocio y la
expansión en China y
EEUU llevan su valor
a los 2.900millones

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Javier Molina, CEO de Befesa.
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ALBERTO GARCÍA REYES 

SEVILLA 

L
a rehabilitación de las Reales 
Atarazanas de Sevilla son el 
cuento de la buena pipa, como 
tantos otros proyectos que en 

Sevilla quedan anclados en los despa-
chos durante décadas. Pero por fin el 
la recuperación de los astilleros alfon-
sinos se llevará a cabo y la consejera 
de Cultura, Patricia del Pozo, confir-
mó ayer que las obras comenzarán en 
otoño una vez superados todos los in-
formes de la Comisión de Patrimonio. 
La Fundación la Caixa, que es la pro-
motora de la restauración y que tiene 
previsto crear en este espacio un cen-
tro dedicado a la historia de la nave-

gación y a la primera vuelta al mun-
do, lleva ya perdidos 12 años de los 75 
que tiene firmados de concesión con 
la Junta de Andalucía, pero todas las 
partes han sellado ya un acuerdo que 
permitirá iniciar las obras en octubre 
con un plazo de ejecución de un año y 
medio. La idea es que el proyecto em-
piece a ejecutarse coincidiendo con el 
octavo centenario de Alfonso X el Sa-
bio, padre de estos astilleros, y se cul-
minen durante el quinto centenario 
de la llegada a Sevilla de la expedición 
liderada por Magallanes y Elcano que 
circunnavegó por primera vez la Tie-
rra. Se habrán perdido 28 años en los 
que el monumento ha estado bloquea-
do a la espera de un proyecto que lo 
sacara del letargo, pero al menos su 

resurrección coincidirá con dos efe-
mérides muy destacas. 

No obstante, el proyecto que ganó 
el concurso en 2009, diseñado por el 
arquitecto Guillermo Vázquez Consue-
gra, tendrá notables modificaciones 
después de un largo periodo de nego-
ciaciones con los conservacionistas, 
encabezados por Adepa, que habían 
impugnado algunas partes del plan ori-
ginal, como las escaleras mecánicas y 
la cafetería situada en la segunda plan-
ta. También ha hecho importantes re-
paros la Comisión de Patrimonio de la 
Junta de Andalucía, sobre todo en los 
aspectos relacionados con la ilumina-
ción del recinto, pero la pasada sema-
na se entregó toda la documentación 
sobre los cambios que sufrirá el pro-
yecto y en la Consejería de Cultura ya 
están trabajando para dar el visto bue-
no a la iniciativa y que a comienzos de 
octubre se pueda solicitar al Ayunta-
miento la licencia de obras. 

Este periódico ha podido conocer al-
gunos de los detalles principales del 
plan definitivo para rehabilitar las Rea-
les Atarazanas del barrio del Arenal. Fi-
nalmente se excavarán las naves 6 y 7 
del recinto para que los visitantes pue-
dan ver cómo era el edificio en su con-

La Junta desbloquea las obras de 
las Atarazanas 28 años después
∑ Cambia el proyecto de Vázquez 

Consuegra: la cafetería irá en la planta 
baja y se excavarán las naves 6 y 7  

∑ La Caixa subsana los reparos sobre la 
iluminación y da el visto bueno a una 
rehabilitación varada desde 1993 

M
agallanes y Elcano 
tardaron mucho 
menos en darle la 

vuelta al mundo hace 500 
años que las administracio-
nes públicas en desbloquear 
el astillero donde se cons-
truían las galeras en la Edad 
Media. Casi tres décadas le 
ha costado a la Junta de An-
dalucía encontrar una solu-
ción para un monumento 
de tan extraordinario valor. 
Los sevillanos ya podemos 
subir al mástil y gritar el fi-
nal de la singladura: ¡Tierra!

¡Tierra!

ADRIANO

La Consejería de Cultura 
respetará las peticiones de 
los conservacionistas, que 
aprueban los cambiosD

is
tr

ib
ui

do
 p

ar
a 

C
O

N
F

E
D

E
R

A
C

IÃ
�

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e
au

to
r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 17

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 07/09/2021

 España

 25 453 EUR (30,195 USD)

 108,47 cm² (17,4%)

 2239 EUR (2656 USD) 

cepción original, con espacios diáfanos 

de gran altura. Además, esto permitirá 

conocer la cota a la que estaba la orilla 

del Guadalquivir hace ocho siglos, ya 

que los astilleros se construyeron a ras 

del agua para poder botar los barcos con 

facilidad. Las fuentes consultadas con-

firman a este periódico que ya está he-

cha toda la investigación arqueológica 

y el plazo de intervención incluye la po-

sibilidad de que se puedan hallar res-

tos que paralicen la obra durante algu-

nas semanas. Además, ya se ha firma-

do también el acuerdo de financiación 

entre La Caixa, Cajasol y la Consejería 

de Cultura, de manera que tanto la pro-

pietaria como las entidades concesio-

narias sufragarán la rehabilitación de 

forma alícuota. El presupuesto total ron-

Recreación de la 

rehabilitación de las 

Atarazanas diseñada 

por Guillermo 

Vázquez Consuegra
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A. R. VEGA 

SEVILLA 

El segundo curso escolar con aulas 

presenciales durante la pandemia y 

el primero con vacunas anti Covid co-

menzará con el respaldo de la mayo-

ría de los sindicatos de la enseñanza 

pública al plan de refuerzos del Go-

bierno andaluz del PP y Ciudada-

nos. CSIF, Anpe Andalucía y UGT, 

que representan el 53,2% de la mesa 

sectorial, estamparon ayer su fir-
ma en un acuerdo que garantiza la 

incorporación de 4.600 nuevos 

maestros y profesores para el cur-

so 2021/22. La Consejería de Edu-

cación y Deporte, que dirige Ja-

vier Imbroda (Cs), se asegura así 

una relativa paz social en la siem-

pre agitada comunidad educa-

tiva. Los sindicatos Ustea y Co-

misiones Obreras, que suman 

el 32,2 de los delegados, se han 

descolgado del acuerdo por-

que lo consideran insuficien-

te. De hecho, CC.OO. ha con-

vocado para mañana una mo-

vilización contra la Junta.  

Con el de ayer son cua-

tro los acuerdos que ha 

suscrito la conse-

jería con los 

sindicatos, incluida la Unión General 

de Trabajadores, el sindicato herma-

no del PSOE. El pacto ha cogido con 

el pie cambiado a los socialistas, que 

habían utilizado el altavoz de las de-

mandas de las organizaciones edu-

cativas, como la bajada de la ratio de 

alumnos en aulas, para sembrar du-

das sobre la seguridad en las aulas. 

Consciente del simbolismo del 

acuerdo, la Junta lo revistió de solem-

nidad organizando un acto en el Pa-

lacio de San Telmo con la participa-

ción del presidente de la Junta, Juan-

ma Moreno (PP). 

El consejero Javier Imbroda ase-

guró que «el mayor refuerzo se llama 

vacunación» puesto que la «práctica 

totalidad» del personal docente está 

vacunado y los estudiantes desde los 
12 a los 18 «también lo van a estar».  

El acuerdo prevé la contratación 

de 4.600 profesores en las escuelas e 

institutos públicos. De ellos, «el 24% 

se incorpora a la plantilla estructu-

ral» para atender las nuevas necesi-

dades de formación profesional, edu-

cación especial y otras enseñanzas 

autorizadas. El resto se destinará a 

realizar actuaciones dirigidas a com-

batir y superar los efectos negativos 

derivados de la pandemia. Se trata de 

«mejorar la calidad educativa y la ex-

celencia sin dejar a ningún niño 

atrás», remarcó Imbroda. 

De los 4.600 docentes, 1.914 están 

contratados desde julio y el resto se 

va a ir incorporando antes del inicio 

de la actividad lectiva en septiembre. 

El pasado viernes 3 de septiembre se 

hizo la convocatoria  para contratar 

a 3.125 interinos, de los que 1.438 co-

rresponden a los refuerzos extraor-

dinarios vinculados a este acuerdo 

correspondientes a las etapas de in-

fantil, primaria y centros específicos 

de educación especial. 

Limpieza en colegios  
El consejero agradeció a las organi-

zaciones sindicales su disposición a 

un pacto «amplio», que va a suponer 
un incremento en recursos humanos 

de más de 200 millones de euros. Se 

sumará al esfuerzo en inversión en 

sustituciones por bajas docentes, in-

dicó. Incluye también un aumento del 

5% en los gastos de funcionamiento 

de los centros. CSIF y UGT anuncia-

ron que estarán vigilantes para que 

se cumpla lo pactado. 

Imbroda dejó un recado para los 

alcaldes socialistas, entre ellos el re-

gidor de Sevilla y secretario general 

del PSOE-A, Juan Espadas, que recla-

ma a la Junta los gastos de desinfec-

ción en colegios. También lo ha soli-

citado Unidas Podemos. «La conser-

vación, mantenimiento y limpieza de 

los colegios corresponde a los ayun-

tamientos» y la de los institutos «per-

tenece a la Junta», zanjó Imbroda.

Educación pacta con los sindicatos 
un curso escolar en paz social

∑ Alcanza un acuerdo 
con CSIF, Anpe y UGT 
para incorporar a 
4.600 docentes

Comisiones Obreras y 
Ustea se descolgaron del 
acuerdo porque 
consideran insuficientes 
los refuerzos de docentes

Javier Imbroda y Juanma Moreno, ayer con portavoces de Anpe, CSIF y UGT en la firma del acuerdo  // J.M. SERRANO
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JAVIER COMAS 

SEVILLA 

El regreso paulatino a la normalidad 

con la generalización de la vacuna 

contra el coronavirus Covid-19 em-

pieza a ser ya una realidad palpable. 

Y en lo que tiene que ver con las co-

fradías, el horizonte vuelve a ser alen-

tador tras año y medio sin posibili-

dad alguna de culto externo por la 

prohibición expresa con la finalidad 

de evitar los contagios. En este sen-

tido, el presidente de la Junta de An-

dalucía, el popular Juanma Moreno, 

mostró ayer públicamente su deseo 

de que pueda regresar el culto exter-

no en las calles en próximas fechas. 

Sin grandes palabras y con enorme 

cautela, pero con un aire absoluta-

mente positivo. Así lo hizo ver en una 

entrevista realizada este lunes en el 

programa ‘La Mañana de Andalucía’ 

de Canal Sur Radio. 

Al final de este encuentro, Moreno 

expuso sus impresiones personales de 

cara al un regreso de las procesiones 

y romerías en Andalucía que espera 

que se produzca «pronto», centrando 

su discurso en los dos grandes even-

tos religiosos que la comunidad autó-

noma debe vivir en próximas fechas: 
La Magna del Centenario de la Agru-

pación de Cofradías de Málaga y el tras-

lado del Señor Gran Poder a Tres Ba-

rrios-Amate, en Sevilla, previsto, en 

principio, para octubre. Al hilo de ello, 

el presidente señaló que su «deseo 

personal» es que «se pueda hacer rea-

lidad pronto». «A mí me encantaría 

—añadió el máximo responsable del 

Ejecutivo regional— que en el mes de 

octubre tanto en Málaga como en Se-

villa y en otros puntos de Andalucía 

se pudieran hacer esas procesiones 

que llevamos esperando los andalu-

ces demasiado tiempo. Es mi deseo 

personal, que vuelvan las procesio-

nes y el culto público pronto». 

Eso sí, Moreno no quiso lanzar 

las campanas al vuelo y manifestó, 

como es lógico, que todo «va a de-

pender de dos circunstancias: la evo-

lución de la pandemia, confiando en 

que la vacunación dé sus frutos, y en 

la responsabilidad colectiva, esperan-

zo que en este apartado la incidencia 

sea razonable y no se vuela a disparar 

a niveles que no podemos permitir-

nos». Con ello, puso su foco en los ar-

zobispados y obispados, que «deben 

tener la última palabra» y «decidir si 

es o no oportuno celebrar esas proce-

siones y esos cultos externos».  

Moreno abundó, no obstante, en 

esos gustos y deseos personales y vol-

vió a subrayar su «deseo» de que re-

gresen las procesiones a las calles de 

Andalucía: «No hay nada que me gus-

tase más, porque eso sería una expre-

sión clara de normalización, de ver en 

la calle a nuestras imágenes, a las que 

se le procesan mucha devoción y fe». 
El presidente recalcó que le «gustaría 

ser optimista, pero a veces la realidad 

me ha torcido el optimismo, con lo cual 

vamos a ser prudentes y espero que 

esto pronto pueda ser una realidad». 

Actualmente el culto público está 

prohibido en casi todos los puntos de 

Andalucía excepto en Jerez de la Fron-

tera, Córdoba y Jaén. Las dos últimas 

diócesis lo han aprobado ya, aunque 

con las lógicas restricciones para evi-

tar nuevas oleadas del virus. En el caso 

de Sevilla, se espera en breve el levan-

tamiento del decreto de prohibición 

de los cultos externos por parte del Ar-

zobispado para que, de este modo, pue-

da celebrarse antes que nada ese tras-

lado del Gran Poder a Tres Barrios.

Juanma Moreno abre la puerta 
al traslado del Gran Poder: 
«Estoy esperanzado»
∑ El presidente pide 

prudencia pero espera 
que la vuelta al culto 
externo pueda ser 
«pronto» una realidad

El presidente, expectante 

«Mi deseo personal es 
que pronto vuelvan las 
procesiones y el culto 

público. Será una 
señal de la 

vuelta a la 
normalidad»

Procesión extraordinaria del Gran Poder en noviembre de 2016 con motivo del Año de la Misericordia   // JUAN FLORES

Más información en AndalucíaD
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MARTÍN LAÍNEZ 

SEVILLA 

Conforme van transcurriendo los días, 
la quinta ola del Covid sigue perdien-
do fuelle entre los 106 municipios que 
conforman la provincia de Sevilla. La 
última revisión de la tasa de contagios 
por Covid por parte de la Junta de An-
dalucía deja ya a tan sólo 22 localida-
des en una situación de ‘riesgo extre-
mo’ —nivel 4 de la alerta sanitaria del 
‘semáforo Covid’ diseñado por el Mi-
nisterio de Sanidad— por presentar 
una incidencia acumulada de más de 
250 casos por cada cien mil habitan-
tes en los últimos catorce días, lo que 
supone 53 menos en este nivel máxi-
mo con respecto a hace dos semanas. 
Hay que recordar que en la primera 
semana este número llegó a ser de 84. 

Por comarcas, en el Aljarafe hay sie-
te localidades en nivel 4, si bien son 
ahora 17 menos que hace una quince-
na. Por encima de los 250 están Bollu-
llos, Castilleja de Guzmán, Castilleja 
del Campo, Coria, Huévar, Umbrete y 
Villamanrique. Del distrito sanitario 
Norte han salido en dos semanas diez 
pueblos y ahora son otros diez en esta 
situación extrema, como Alcalá del 
Río, La Algaba, La Campana, Cantilla-
na, Carmona, Mairena del Alcor, Las 
Navas, El Ronquillo, Villaverde y El 
Viso. Y los cinco pueblos restantes has-
ta completar la lista de los 22 con la 
tasa más alta son del distrito Sur, como 
Arahal, El Cuervo, Dos Hermanas, Le-
brija y El Palmar de Troya. 

En el nivel 3 o ‘riesgo alto’ (una tasa 
de entre 150 y 250) hay 29 localidades, 
diez más que hace 14 días —incluida 
la capital—, sobresaliendo once del Al-
jarafe (Albaida, Almensilla, Benaca-
zón, Bormujos, Camas, Castilleja de la 
Cuesta, Espartinas, Gines, Mairena, 
Tomares y Valencina); ocho del distri-
to Este (Badolatosa, Fuentes, Gilena, 
Lora de Estepa, Marchena, Pedrera, El 
Saucejo y Villanueva de San Juan), seis 
del Norte (Brenes, Burguillos, Castil-
blanco, La Rinconada, Tocina y Villa-
nueva del Río y Minas); y, finalmente, 
otras tres del distrito Sur (Alcalá de 
Guadaíra, Los Palacios y Utrera). 

En situación de ‘riesgo medio’ —en-
tre 50 y 150 de tasa— se encuentran 33 

Más de 50 pueblos abandonan el 
‘riesgo extremo’ en dos semanas

∑ Se pasa de los 75 que 
había el 23 de agosto 
con una tasa de más de 
250 a los 22 actuales 

Hay diez pueblos con ‘tasa 
cero’, por llevar más de 
catorce días seguidos sin 
registrar un solo positivo 
entre sus vecinos

Un joven se vacuna mientras otro aguarda su turno  // ROCÍO RUZ

municipios, lo que supone 25 más que 
hace quince días, destacando trece del 
Aljarafe, ocho de la Sierra Sur y parte 
de la Campiña, seis de la Sierra More-
na y cinco del distrito Sur, además de 
Peñaflor (perteneciente al distrito cor-
dobés del Guadalquivir). Por su parte 
en el nivel 1 ‘riesgo bajo’ ya hay once 
localidades, la mayoría de la Sierra Sur, 
por presentar una tasa de entre 25 y 
50 casos por cada cien mil habitantes. 
Ahora son once los pueblos que están 
en la ‘nueva normalidad’ (tasa inferior 
a 25), de los que diez incluso presen-
tan una ‘tasa cero’, es decir, que nin-
gún vecino se ha infectado en los últi-
mos catorce días. La mayoría son los 
municipios menos poblados de la pro-
vincia, como El Madroño, San Nicolás, 
Alanís o El Castillo, entre otros.

El Servicio Andaluz de Salud 
(SAS) organiza esta semana 
nuevas jornadas masivas de 
vacunación sin cita previa en 
la provincia. La más llamativa 
será la que se realice hoy en el 
Hospital Universitario de 
Valme, pues se trata de una 
iniciativa que se activará para 
todo el mes de septiembre. 
Todos los ciudadanos sin 
vacunar que deseen hacerlo 
podrán acercarse al salón de 
actos del hospital a ponerse la 
vacuna en horario de 8.30 a 
13.30 horas. Además, también 
se podrá hacer en la sede del 
distrito sanitario de Sevilla 
(junto al Hospital Militar) 
mañana y pasado. Asimismo 
se podrá realizar en los 
municipios de Osuna, Estepa, 
La Luisiana, Marchena, El 
Saucejo, La Puebla de Cazalla, 
Écija, Cantillana, Morón de la 
Frontera, Gines, El Pedroso, 
Alanís, Guadalcanal, Olivares, 
Constantina, Tocina, Cazalla 
de la Sierra y Guillena. 

Vacunarse sin cita  
previa en el Valme 
y en 18 pueblos
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Redacción SEVILLA

El secretario general del PSOE-A,
Juan Espadas, pidió ayer “serie-
dad y rigor” al presidente de la
Junta, Juanma Moreno, a quien
urgió a que aclare si quiere nego-
ciar los Presupuestos para 2022
con Vox o con su partido. Espadas
hizo oficial el viernes su oferta de
acuerdo a través de una carta re-
mitida al presidente andaluz.

“No hemos recibido ninguna
respuesta, le pedí una reunión
para fijar las condiciones y los
elementos de la negociación, he-
mos asistido a mucho mareo en
agosto y necesitamos seriedad y
rigor del presidente, que diga si
quiere sentarse a negociar con
nosotros o con Vox”, declaró ayer
el líder socialista en unas decla-
raciones hechas a los periodistas
en Sevilla y recogidas por Efe.

Espadas recordó que lleva se-
manas ofreciendo al presidente
de la Junta la posibilidad de ne-
gociar las próximas cuentas de la
Junta de Andalucía para tratar
de llegar a un acuerdo, oferta que
hizo oficial el viernes mediante
una carta dirigida a Moreno.

“Le pedí al presidente una reu-
nión para fijar las condiciones y
elementos de la negociación por-
que hemos asistido este agosto a
mucho mareo: unos miembros
del Gobierno andaluz diciendo
que iba a haber presupuesto y

otros, que mejor prorrogarlos”,
señaló antes de subrayar que a él
“la única palabra” que le “intere-
sa” es la del presidente de la Jun-
ta. Por ello, urgió Espadas ayer a
Moreno a que responda a su
oferta para poder generar “un
marco de trabajo” posterior en-
tre el grupo socialista y el Go-
bierno andaluz. Se trata de rati-
ficar “simplemente” si quiere ne-
gociar con el PSOE y luego se fi-
jarían los elementos del presu-
puesto que el PSOE considera
“fundamentales”, explicó.

En respuesta al secretario ge-
neral del PSOE-A, el portavoz del
Gobierno andaluz, Elías Bendo-
do, dijo ayer que Moreno no ten-
drá “inconveniente” alguno en
reunirse con Espadas para hablar

sobre los Presupuestos de 2022.
En unas declaraciones a los me-
dios de comunicación en Jerez de
la Frontera (Cádiz), recogidas
por Europa Press, Bendodo re-
cordó que cuando Espadas fue
nombrado nuevo dirigente del
PSOE-A, de las primeras cosas
que hizo fue solicitar una reu-
nión con Moreno, quien tardó
tan sólo una semana en recibirlo.
En cambio, añadió Bendodo, Pe-
dro Sánchez “tardó 888 días en
recibir” al presidente de la Junta.

Bendodo explicó que los tres
presupuestos del Gobierno de
PP-A y Cs han contado con apor-
taciones de todos los grupos po-
líticos, no sólo de los dos partidos
del Ejecutivo, sino también de
PSOE-A, Unidas Podemos y Vox.

Espadas urge a la Junta a que elija
entre Vox y el PSOE en las cuentas
● Bendodo señala
que su Gobierno ha
contado con todos
para aprobar los
presupuestos

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

El secretario general del PSOE-A, Juan Espadas, ayer, en un acto celebrado en el Ayuntamiento de Sevilla.

Moreno: “Si me
bloquean todo
habrá elecciones”

El presidente de la Junta de
Andalucía, JuanmaMoreno, di-
jo ayer que se va a “resistir has-
ta el final” para no adelantar las
elecciones en la comunidad,
aunque explicó que si partidos
como Vox o el PSOE se lo “blo-
quean” todo “se saldrán con la
suya y nos llevarán a las elec-
ciones”. Moreno subrayó en Ca-
nal Sur Radio que “el único” que
pone fecha a las elecciones es
él, porque “no se deciden ni en
Madrid ni en Bruselas ni en
otras fuerzas políticas”.
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M. Ruesga

Balones fuera. Uno de los aspi-
rantes a suceder a Juan Espadas
en la Alcaldía dentro de unas se-
manas comentó ayer que se en-
cuentra centrado en las tareas
del día a día y trabajando en la re-
cuperación de la ciudad. “No soy
candidato a la Alcaldía”, dijo ta-
jante Antonio Muñoz.

El socialista comentó que en
este momento forma parte de
“un gobierno que está trabajan-
do para la recuperación econó-
mica de la ciudad”, teniendo en
su delegación las competencias,
“nada más y nada menos, que
de turismo, cultura y urbanis-
mo. Por tanto, no es baladí que
diga que estoy centrado en mis
tareas del día a día y que eso es

lo que tengo únicamente en mi
cabeza”, aseveró.

Con el reglamento del Partido
Socialista en la mano, el testigo
como máxima autoridad muni-
cipal lo recogería la primera te-
niente de alcalde, Sonia Gaya.
Eso es algo bastante improba-
ble, ya que es una persona muy
cercana a la ex presidenta anda-
luza Susana Díaz. El siguiente
en la lista es Muñoz, del que
Juan Espadas dijo a finales de
julio que “tiene muchas virtu-
des, es imaginativo y ha llevado
a cabo políticas transformado-
ras y ambiciosas en sus áreas”.

No quiso dejarse al resto de
concejales: “Muñoz no podría
hacer las cosas que hace si no
fuera porque otros compañeros
también hacen bien su tarea.
Cuando organiza un evento,
Juan Carlos Cabrera garantiza
que salga bien en términos de
movilidad o seguridad”. Al inte-
rrogante de quién asumirá la Al-
caldía de Sevilla hay que sumar-
le si el elegido será o no el can-
didato en las municipales de
2023. Lo único seguro es que el
sucesor deberá ser designado
en unas primarias.

Más cercano en el tiempo se
encuentra pactar con algún gru-
po político las cuentas de la ciu-
dad para el año que viene. Para
el primer edil socialista se trata
de la principal prioridad antes
de renunciar al cargo (mantiene
que será cuando se anuncien las
elecciones) para optar a presidir
la Junta de Andalucía. A la mis-
ma vez, delegará en los miem-
bros de su gobierno algunas de
las responsabilidades que asu-
mió tras tomar posesión en junio
de 2019. La idea es recuperar un
organigrama bastante parecido
con el que gobernó la ciudad los
primeros cuatro años. La apues-
ta del alcalde es un reparto de
competencias más distribuidas
entre sus concejales al entender
que prácticamente se han ejecu-
tado los cambios trascendenta-
les que organizó en distintas
áreas del gobierno.

“No soy
candidato
a la Alcaldía”
●Antonio Muñoz echa balones fuera y
señala que está “centrado en el día a día,
eso es lo único que tengo en la cabeza”

JUAN CARLOS VÁZQUEZ.

Antonio Muñoz en un acto celebrado ayer en el Caixafórum.

El sucesor de
Espadas deberá
ser designado en
unas primarias
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Nuevo ciclo deConfección
yModa en la ESSDM

S. V.

ESSDM (Escuela Superior de
Moda de Sevilla) lanza para el
Curso 2021/2022 el Ciclo de
Grado Medio Técnico en Con-
fección y Moda, un programa
de dos años de duración que
tiene como objetivo confeccio-
nar, tanto a medida como de
forma industrial, prendas,
complementos y otros artículos
textiles.

La titulación, homologada
por la Junta de Andalucía, está
dirigida a jóvenes con capaci-
dades creativas y mentes inno-
vadoras, dispuestos a plasmar
sus ideas a través del uso del te-
jido y diversos materiales.

El alumno, una vez finaliza-
do el programa, podrá ejercer
su actividad en el sector de la
confección industrializada de
productos textiles y de piel, en
pequeñas, medianas y grandes
empresas, ya sea por cuenta
ajena o propia, desarrollando
funciones de gestión de la pro-
ducción y de elaboración de pa-
trones para la industrialización
de la confección.

ESSDM prepara al alumno
para trabajar en el sector como
director creativo de su propia
firma de moda, impulsando su
carrera profesional desde los
fundamentos del diseño y la
realización de una colección.

La Formación Profesional es
un tipo de enseñanza, cuya fina-
lidad es capacitar al alumno pa-
ra desempeñar una actividad

profesional. Son estudios más
cercanos a la realidad del mer-
cado de trabajo, y dan respues-
ta a la necesidad actual de de-
manda de empleo de personal
cualificado especializado en los
distintos sectores profesionales.

La oferta formativa de Cen-
tro de Enseñanzas Artísticas
Superiores ESSDM contempla
además los títulos superiores

oficiales en moda y gráfico, un
máster universitario de diseño,
gestión y marketing de empre-
sas de moda, una cátedra inter-
nacional de moda flamenca, ti-
tulaciones propias de moda,
formación profesional, un ba-
chillerato artístico, certifica-
dos y la Escuela de Negocios
ENSDM.

ESSDM es un centro de ense-
ñanza que nace como iniciativa
de un grupo de profesionales
con una visión muy precisa: no
sólo contribuir a la capacita-
ción del recurso más importan-
te que un país pueda tener, el
recurso humano, sino también,
contribuir con el desarrollo
tecnológico e industrial de Es-
paña en el sector del Diseño.

ESSDM dirige la actividad
formativa del sector del Diseño
asegurando la preparación de
los nuevos diseñadores que la
industria necesita, procurán-
doles los conocimientos y las
técnicas adecuadas para satis-
facer la demanda del sector.

ESSDM promueve la forma-
ción integral de la persona y la
búsqueda de la belleza, ofrecien-
do profesionales que sepan refle-
xionar sobre la influencia social
positiva del diseño, su incidencia
en la mejora de la calidad de vi-
da, así como su capacidad para
generar identidad, innovación y
calidad en la producción.

●De dos años de duración y homologado

por la Junta de Andalucía, está dirigido

a jóvenes con capacidades creativas

El alumno podrá ejercer
su actividad en el
sector de la confección
industrializada

M. G.

Alumna de la Escuela Superior de Moda de Sevilla.
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N
O conozco ningún argu-
mento sensato para opo-
nerse a la evolución de las
ciudades hacia un modelo

más habitable. Esto es, urbes con
menos asfalto y más espacios ver-
des de esparcimiento y disfrute del
peatón. Tampoco para rechazar
una movilidad donde exista un ma-
yor equilibrio entre el vehículo pri-
vado y el transporte público. Es la
senda por la que debe caminar una
capital como Sevilla si quiere paliar
sus déficits de sombra, arbolado,
calles amables y transportes más
sostenibles, como se dice hoy. Es la
ciudad soñada que se dibuja en pla-
nes urbanísticos que no siempre sa-
len adelante o que se proyectan pa-
ra un futuro inalcanzable al carecer
de garantías y financiación.

Sevilla, y esto no es patrimonio
exclusivo suyo, avanza a trompico-
nes y cada salto urbanístico supone,
además, una agria batalla ciudada-
na alimentada por una mezcla de
inmovilismo, pereza a cambiar los

hábitos y, cada vez más, la descon-
fianza generalizada en los gobier-
nos municipales, a quienes pocos
otorgan de entrada un voto a favor.

En el caso de las peatonalizacio-
nes y los cambios del tráfico han te-
nido que pasar lustros para que se
admitan, más o menos, como acier-
tos. Y así seguirá pasando. A ello se
agarra el equipo del concejal Juan
Carlos Cabrera cuando asegura que
el cambio de sentido en la Carrete-
ra de Carmona es un proyecto muy
bien estudiado que tendrá que pa-
sar, como otros, su particular duelo.

O no. Su implantación ya deja ca-
bos por atar y destila una improvi-
sación que, de momento, sólo ha
hecho empeorar la circulación y el
ánimo de miles de afectados. No sé
si la presencia del coche ponemul-
tas desde finales de julio en esa vía,
cuando aún no estaban culminados
los trabajos, era una medida disua-
soria o recaudatoria... Pero si grabó
las matrículas dará pie ahora a mu-
chos recursos, la mayoría a favor

del supuesto infractor. Tampoco
parece lógico que no se altere, sal-
vo excepciones motivadas por el
corte de la Cruz Roja, el sentido de
ninguna calle aledaña y que se obli-
gue, ya no a los usuarios habituales,
sino a los residentes en esa vía, que
son muchísimos, a usar como alter-
nativas dos paralelas más estrechas
que, nada más acabar agosto, han
acusado el colapso. Es un sinsenti-
do, nunca mejor dicho, que no se
hayan arbitrado otros accesos más
directos hacia esa segunda ronda
de la Macarena que se quiere poten-
ciar para, según reza el proyecto,
aliviar de tráfico la Ronda Históri-
ca, porque son estos residentes los
que tienen que salir hasta ella o in-
troducirse en el centro para cam-
biar ahora de sentido. Y hay un ca-
tálogo más de detalles...

Mientras, por ningún sitio se ve la
compensación que, según apuntan,
llegará más adelante: una reurba-
nización de una calle obsoleta e in-
cómoda que supondrá aceras más
anchas, carriles bici menos peligro-
sos, sombra... y, a más largo plazo,
líneas de Metro. A esto habrá pocos
que se opongan, pero ninguna de
estas cuestiones se resuelven de in-
mediato. Se ha empezado la casa
por el tejado y si el plan es bueno,
que no lo dudo, los plazos, la ejecu-
ción y la comunicación han sido pé-
simos y el clamor, evitable.

Si el plan para cambiar el
tráfico en laMacarena es
bueno, la ejecución y la
comunicación, pésimas

LA CASA POR EL TEJADO

Puntadas con hilo

MARÍA
JOSÉ
GUZMÁN

5

mjguzman@diariodesevilla.es
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Vox insta a
planificar la
Semana Santa
y la Feria “con
normalidad”

R. S.

El grupo municipal de Vox
instó ayer al alcalde, Juan Es-
padas, a “planificar ya” una
Cabalgata, una Semana San-
ta y una Feria “con plena nor-
malidad y como merece la
ciudad. Llega el momento de
sentar las bases de los even-
tos importantes que tendrá
Sevilla en la primera parte
del próximo año”.

En opinión de Vox, “bajo
esta premisa, resulta obvio
que la Cabalgata de los Reyes
Magos, la Semana Santa y la
Feria acaparan los focos prin-
cipales por lo que suponen
para los sevillanos y para la
economía de la ciudad”. En
este sentido, la portavoz mu-
nicipal, Cristina Peláez, qui-
so explicar la postura de su
formación política al respec-
to: “Si tenemos en cuenta có-
mo estábamos hace siete me-
ses cuando empezó 2021 y lo
comparamos a la situación
actual no hay ningún motivo
para no lanzar un mensaje
realista de normalidad”.

“Los sevillanos necesitan y
se merecen celebrar sus fiestas
tal y como han conocido siem-
pre”, aseguró antes de esgri-
mir que “si hoy el mundo ente-
ro está volviendo a la normali-
dad, todo indica a que confor-
me vaya avanzando el tiempo
la situación será todavía más
estable y favorable para hacer-
lo. Es más, hoy día no existe
ninguna ley en nuestro país
que impida planificar eventos
para dentro de unos meses con
esa normalidad”.

Sobre las cuentas de la ciu-
dad para el año que viene, Pe-
láez sostuvo que “el alcalde
debe echarse a un lado de for-
ma inmediata porque los pre-
supuestos de la ciudad no
puede decidirlos alguien que
está centrado en negociar con
el presidente andaluz los de
Andalucía”, concluyó.
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

Si hay dos sectores en los que la su-

bida del salario mínimo puede afec-

tar con más fuerza esos son el de las 

empleadas del hogar y el campo. Am-
bos dependen estrechamente de este 

indicador y acusan ya subidas de casi 

un 30% en dos años. Jóvenes y mayo-

res de 45 años también están entre 

los damnificados.   

El alza primero, y el Covid des-

pués, han hecho estragos entre las 

trabajadoras del hogar que cotizan 

a la Seguridad Social, que hoy siguen 

en su nivel más bajo desde 2012. Este 

año estas trabajadoras pasaron a for-

mar parte del régimen de asalaria-

dos del sistema; antes contaban con 

un régimen propio, similar al de los 

autónomos. Para hacer frente al alza 

del SMI hasta 950 euros, en 2020 al-

gunas familias, que o bien no pudie-

ron o no quisieron asumir el incre-

mento, optaron, en el mejor de los 

casos, por modificar el contrato y re-

cortaron la jornada laboral de la em-

pleada para pagar lo mismo. En el 

peor de los escenarios, despidieron. 

Este último es el camino elegido por 

otras tantas familias durante la pan-

demia por el miedo al contagio. Pen-

sar en una nueva subida es un que-

bradero de cabeza para muchas fa-

milias y para pensionistas que tienen 

contratadas a cuidadoras. 

Según los datos de afiliación a la 

Seguridad Social, este régimen con-

taba en agosto con 386.489 afiliadas, 

la cifra más baja desde 2012. Algu-

nas fuentes apuntan la posibilidad 

de que algunas de las empleadas ha-
yan pasado al lado de la economía 

sumergida. Una teoría que puede co-

brar fuerza si se analizan los datos 

que del colectivo ofrece la EPA. Se-

gún la estadística, en el sector de ser-

vicios del hogar hay más de medio 

millón de ocupadas, frente a las que 

refleja la Seguridad Social. «Una nue-

va subida va a ser imposible de asu-

mir en algunos casos, entre pensio-

nistas por ejemplo, y puede llegar a 

provocar que trabajadores en alta 

pasen a la economía sumergida», ase-

guran las fuentes consultadas por 

ABC. 

Muchas de estas trabajadoras, ade-

más, sufrieron el caos y los retrasos 

o impagos del SEPE en el pago de 

subsidios, uno de ellos aprobado por 

el Gobierno para este colectivo en la 

pandemia. Algunas ocupadas se vie-

ron en la calle y sin ninguna red de 

seguridad. El departamento que di-

rige Yolanda Díaz es muy conscien-

te de la precariedad que sufren y por 

ello la Inspección ha volcado parte 

de sus objetivos en regularizar los 

salarios y cotizaciones de estas em-

pleadas cuya remuneración esté por 

debajo del salario mínimo interpro-

fesional. La Inspección envió cartas 

a los empleadores en las que infor-

maba de la obligación de regularizar 

y actualizar las condiciones salaria-

les y de cotización. Además, los fun-

cionarios han comenzado a perse-

guir la economía irregular en este 

ámbito, sobre todo a partir de las de-

nuncias presentadas y de las comu-

nicaciones enviadas al buzón de la 

Inspección.     

Abandono de cultivos 
Y si hay otro colectivo que se verá 

afectado por el alza del salario mí-

nimo ese es el de los trabajadores del 

campo, y lo hará en un momento en 

el que el empleo en el sector no atra-

viesa por su mejor momento. El alza 

de hasta 19 euros llegará tras una 

caída del empleo de casi 4.600 pues-

tos de trabajo en un año y de 15.406 

en el mes de agosto, según los últi-

mos datos de la Seguridad Social. 

Fuentes del sector relatan a este dia-

rio que los nuevos incrementos plan-

teados van a perjudicar mucho más 

al campo, especialmente a los culti-

vos permanentes como el olivar o los 

de frutos y hortalizas que generan 

miles de puestos de trabajo. Expli-

can que esta situación lo que puede 

provocar es un abandono de los cul-

tivos o un cambio hacia cultivos que 

requieren menos mano de obra, aun-

que en este caso con menos rentabi-

lidad o negativa. 

La situación por la que atraviesa 

el sector agrario es frágil, golpeado 

en algunos casos por los bajos pre-

cios que reciben por sus productos. 

Con la rentabilidad al límite en mu-

chas explotaciones, las dos últimas 

subidas del salario mínimo impul-

sadas por Pedro Sánchez en 2019 y 

2020 fueron la gota que colmó el vaso. 

Y un nuevo mazazo está ya a las 

puertas.  

Menos empleo para jóvenes 
Para conocer el impacto que las nue-
vas alzas previstas por el Gobierno 

tendrán en el empleo habrá que es-

perar, pero lo que ya está cuantifica-

do es cuáles fueron los efectos de la 

subida del 22% aplicada en 2019. El 

Banco de España realizó un estudio 

en el que calcula que el incremento, 

aprobado sin acuerdo con los agen-

tes sociales, pudo costar a la econo-

mía española entre 83.000 y 180.000 

puestos de trabajo. La entidad que 

dirige Pablo Hernández de Cos des-

tacaba en su estudio cómo se vio 

afectado negativamente el empleo 

de los jóvenes y el trabajo de los ma-

yores de 45 años que tienen como re-

ferencia el salario mínimo. Y todo en 

un momento en el que la economía  

destruye empleo.

Un nuevo mazazo para las 
empleadas del hogar y el campo

∑ El alza del salario 
mínimo llega cuando  
el trabajo doméstico 
sigue en niveles de 2012 
y con el sector agrario 
perdiendo empleo

Fuente: Ministerio de Trabajo ABC

Medias anuales / En número de personas. 
(*) Datos hasta agosto 2021

Afiliación a la Seguridad Social de empleadas del hogar
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Las empleadas del

hogar se integran en

el Régimen General

689.875 
trabajadores tenía a final de 
agosto el sector agrario, 15.406 
menos que el mes anterior y 
4.514 por debajo de la ocupación 
que registraba hace un año.    

386.489 
empleadas de hogar cotizaban a 
finales de agosto, cinco mil más 
que un mes antes, aunque la 
cifra sigue siendo la más baja 
desde 2012.

COVID Y SMI, UNA 
COMBINACIÓN DIFÍCIL
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En octubre Dios dirá 

Yolanda Díaz prefiere negociar la subida 

del salario mínimo con sus agentes 

sociales, gente de confianza, y darle 

vueltas a una negociación que le evita 

reconocer que es Nadia Calviño la que 

pone plazos, cifras y hielo picado a 

cualquier alegría o calentón. La vicepresi-

denta primera exhibe galones y sentido 

común y deja para octubre ese otro diálogo 

social que en la distancia y con un peldaño 

de por medio mantiene con Díaz.

Nadia Calviño 
Vicepresidenta del Gobierno
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E
S conocido que los niveles de desi-
gualdad en España son de los más al-
tos de la Unión Europea. También es-
tá contrastado que se ha ido redu-

ciendo en los últimos años –del 0,341 en
2017 a 0,321 en 2020, según el coeficiente
de Gini–, si bien se ha producido un incre-
mento pronunciado como consecuencia del
Covid, incidiendo especialmente en los co-
lectivos con mayor precariedad laboral. Es
el caso de las camareras de piso, las denomi-
nadas kellys.

La destrucción de empleo que ha implica-
do la pandemia ha llevado consigo un au-
mento de la desigualdad. Afortunadamente,
los sistemas de protección social han amorti-
guado gran parte de sus efectos. La cuestión
es que estas políticas coyunturales deben de
ir acompañadas de una mejora de los meca-
nismos de protección estables que proporcio-
na el Estado del Bienestar y también de un in-
cremento en los niveles de eficiencia de las
políticas públicas, que deberían inducir en
última instancia en la reducción de la desi-
gualdad en nuestro país.

Normalmente no es habitual que trascien-
dan en la agenda pública los colectivos más
precarios y por ello el caso de las kellys es sin-
gular. La repercusión pública de estas traba-
jadoras –entre el 95% y el 98% de las perso-
nas trabajadoras de la limpieza en los hote-
les son mujeres– es muy notoria. La forma so-
bre cómo se ha visibilizado como colectivo y
conocido también sus reivindicaciones es un
ejemplo de presencia simultánea en medios
de comunicación clásicos y en redes sociales,
llegando su presencia incluso al Parlamento
Europeo y la Moncloa.

Aunque no es la única organización que re-
presenta a este colectivo, la Asociación Las
Kellys, constituida en 2016, sí es la que más
impacto mediático ha alcanzado, acompaña-

do de un importante desarrollo orgánico,
con delegaciones en Barcelona, Benidorm,
Cádiz, Fuerteventura, La Rioja, Lanzarote,
Madrid y Mallorca. Además, disponen de di-
ferentes perfiles y usan buena parte de las re-
des más habituales: disponen de una página
de Facebook (laskellys.org), un blog (laske-
lly.wordpress.com) y un perfil de Twitter
(@las_kellys), en muchos casos con perfiles
distintos adaptados a los territorios donde se
han organizado.

Una de las iniciativas de las kellys consis-
te en la creación de una central de reservas
de hoteles propia con establecimientos que
cumplan con un sello de trabajo justo, a tra-
vés de la cual los clientes puedan conocer
los hoteles que respetan sus derechos y cum-
plen con las condiciones óptimas para un
trabajo decente. Esta nueva y ambiciosa he-
rramienta ha provocado una valoración ne-
gativa por parte de los sindicatos, quienes
desde hace dos años están promoviendo un
proyecto similar.

Un ejemplo más local de asociacionismo y
también de la trascendencia mediática digi-
tal del movimiento de las kellys es la Asocia-
ción Kelly Unión Sevilla (AKUS), dirigida a
promover los derechos de todos los colecti-
vos altamente feminizados que concurren en

precariedad laboral y discriminación por gé-
nero, y de la hostelería en su conjunto. Están
presentes en varias redes sociales como Fa-
cebook (Kellys Unión Sevilla AKUS), Twitter
(@Kellysunionsev1) y Linkedin (Kellys Unión
Sevilla (Asociación de camareras de piso).
Actualmente, más de 600 trabajadoras utili-
zan estas plataformas para poner en común
sus reivindicaciones y comunicar la actuali-
dad sobre sus condiciones laborales.

Pero la repercusión pública no es única-
mente uno de los efectos de las redes socia-
les, sino que éstas han contribuido a confor-
mar una identidad virtual propia, que se re-
troalimenta y termina por tener mayor im-
pacto externo en la sociedad española. El
empoderamiento de estas trabajadoras ha
llegado al punto de haber promovido la de-
nominada “rebelión de las kellys”, un movi-
miento plural articulado, según el investiga-
dor Ernest Cañada, en torno a secciones sin-
dicales, la asociación las Kellys y las diferen-
tes asociaciones que configuran las kellys
Confederadas.

Y es que el origen de la “rebelión de las ke-
llys” no es otro que el sentimiento de despro-
tección respecto a empresas e instituciones.
La organización de las kellys en asociaciones
surge de la necesidad de un apoyo mutuo en-
tre compañeras desconocidas y en la necesi-
dad de acortar la distancia entre trabajado-
ras con una experiencia laboral muy similar.
Como apunta Acción contra el Hambre, las
mujeres son uno de los colectivos más casti-
gados por la pandemia. Sectores como el de
la limpieza, la hostelería, el comercio o los
cuidados están extremadamente feminiza-
dos, con un mayor nivel de exposición al vi-
rus y con la imposibilidad de aplicar medi-
das de teletrabajo. Es significativo el dato de
que el 59% del total de los ERTE han afecta-
do a mujeres.

La reactivación económica que ya empie-
za a evidenciarse en términos de empleo, in-
cluido en el sector hotelero, debería plantear
una seria reflexión sobre el modelo turístico
español, en términos de sostenibilidad, pero
también en las necesarias implicaciones de
mejorar de las condiciones laborales de las
ocupaciones con mayor nivel de precariedad
y, consecuentemente, coadyuvar a la peren-
toria reducción de la dualidad del mercado
de trabajo y la disminución de la desigualdad
social y económica.

KELLYS Y REACTIVACIÓN ECONÓMICA
LA TRIBUNA

JUAN CARLOS ANDREO
TUDELA, IGNACIO COLOMA
ROCHA Y MARÍA RIVAS DAZA

5

Universidad Pablo de Olavide
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Efe OVIEDO

La vicepresidenta del Gobierno y
ministra de Trabajo, Yolanda Dí-
az, se comprometió ayer a que el
Boletín Oficial del Estado (BOE)
publique antes del 31 de diciem-
bre la reforma laboral que dero-
gue la del Partido Popular de 2012
para evitar el “daño” que ha hecho

a España, “con despidos masivos”.
“Lo he dicho en el Congreso y si no
se cumpliera, desde luego, ya sa-
bría que es lo que tengo que hacer.
No es por una razón ideológica si-
no por el daño que ha causado a
mi país el Real Decreto legislativo
3/2012. No es política son he-
chos: se han producido despidos
masivos”, subrayó Díaz ante más

de un centenar de sindicalistas
que asistían a su conferencia pro-
nunciada en Oviedo en la Escuela
de Verano de UGT Asturias.

En relación a las negociacio-
nes del SMI, en las que ayer no se
cerró un acuerdo entre el Minis-
terio y los agentes sociales y eco-
nómicos, la ministra reconoció
que son “difíciles en una cues-

tión tan sensible” como ésta, que
es “un indicador de justicia, de
equidad de un democracia ante
los más vulnerables”.

“Las mesas de negociación se
apuran hasta el final. Es el mo-
mento de la igualdad pese a la in-
comprensión social”, ha recalcado
la vicepresidenta segunda del Go-
bierno, que aseguraó que “no hay

herramienta más eficaz para com-
batir la pobreza” que subir el SMI
y que no hay dato empírico que de-
muestre que destruye empleo”.

Criticó que “sólo se hable de los
salarios de los más pobres y no de
los que tienen salarios vergonzan-
tes, que deberían ser más solida-
rios con el país” y resaltö el último
informe del Banco de España,
“que ha pasado desapercibido”,
ya que “por primera vez ha dicho
que en la definición del SMI hay
que tener en cuenta otras varia-
bles como el efecto que tiene en
mejorar la calidad de vida, entre
otras cuestiones”.

Yolanda Díaz se compromete a que el
BOE publique este año la reforma laboral
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PABLO MARINETTO 

MÁLAGA 

El optimismo por la recuperación del 
sector turístico en la Costa del Sol en 
el segundo verano marcado por la pan-
demia ha dado un giro radical en el 
arranque de septiembre y con los tu-
ristas aún disfrutando del sol, la pla-
ya y los espetos. Los empresarios te-
men que la ocupación en la provincia 
caiga en picado con la llegada del oto-
ño y desde la patronal Aehcos ya au-
guran un cierre progresivo de hoteles 
a partir de octubre por la escasez de 
turistas internacionales.   

Las previsiones de ocupación apun-
tan a una bajada de 29,68 puntos en sep-
tiembre y de 35,29 en octubre con res-
pecto al mismo periodo de 2019, antes 
de que la pandemia de la Covid-19 co-
menzara a asfixiar al sector. El presi-
dente de Aehcos, José Luque, asegura 
que la llegada de turistas extranjeros 
no ha alcanzado los niveles que baraja-
ban al inicio del verano y que «ha sido 
el turismo nacional el que ha salvado la 
temporada estival en Andalucía». 

Del total de viajeros llegados a Má-
laga en agosto, mes por excelencia en 
lo que respecta a actividad hotelera, 
el 69% fueron turistas nacionales y sólo 
el 31 por ciento llegaron desde merca-
dos internacionales. 

Los empresarios esperan una ocupa-
ción en septiembre en los establecimien-
tos de la provincia en torno al 57,06%. 
Por municipios, Marbella prevé una ocu-
pación del 68,67%, Málaga capital un 
67,70% y la costa oriental     —Nerja, Fri-
giliana y Torrox— un 67,86%. Se trata de 
unos datos muy por debajo de los resul-
tados obtenidos en 2019, fecha que el 
sector toma como referencia y cuando 
la ocupación en septiembre superó el 
86% en el conjunto de la provincia.  

La caída será aún más pronuncia-
da en octubre, tal y como reflejan las 
cifras que barajan desde Aehcos. Para 
ese mes se espera que la ocupación 
media en Málaga apenas supere el 42%, 
siendo algo más alta en Marbella 
(62,94%), la capital (53,96%) y la costa 
oriental de la Axarquía (47,82%). 

Según el comité ejecutivo de la pa-
tronal, habrá una amplia diferencia en 
cuanto a ocupación entre las zonas en-
focadas al turismo urbano y los desti-
nos más especializados en sol y playa, 
por lo que, ante esta circunstancia, se 
espera ya un cierre progresivo de es-
tablecimientos en las zonas más afec-
tadas por el descenso de la demanda, 
sobre todo a partir del mes de octubre. 

Las expectativas son algo más hala-

güeñas en la Málaga rural de cara al oto-
ño, quizá porque la temporada estival 
ha dejado cifras de hasta el 95 por cien-
to en el entorno de Nerja y similares en 
otras comarcas alejadas del litoral como 
la Vega de Antequera o la Serranía. 

Pese a todo, la pandemia ha cam-
biado las dinámicas de consumo. Las 
reservas de última hora y la flexibili-
dad en las políticas de cancelación de 
las compañías son la tónica dominan-
te. Esto genera aún más incertidum-

bre en el sector, incapaz de tener pre-
visiones ciertas sobre el futuro, tanto 
en reservas como en incorporación de 
personal y suministros. 

Ayudas 
«Tenemos que estar preparados para 
hacer frente de nuevo a unos meses com-
plicados, de ahí que reiteremos la nece-
sidad de articular medidas con antela-
ción», apunta José Luque. 

El presidente de Aehcos aboga por 

La Costa del Sol teme cerrar más  
hoteles por falta de extrajeros

∑ Los empresarios 
vaticinan un mal 
otoño y piden ampliar 
los ERTE hasta 2022

una nueva ampliación de los ERTE has-
ta la Semana Santa de 2022, pues el ven-
cimiento de la última prórroga se pro-
ducirá el próximo 30 de septiembre.  

Actualmente, según los sindicatos 
hay más de 5.000 cotizantes en el sec-
tor que continúan sujetos a expedien-
tes de regulación temporal de empleo. 
«El sector del turismo ha resultado 
claramente afectado por esta situa-
ción de pandemia y los empresarios 
necesitamos herramientas eficaces 
que nos permitan paliar las pérdidas 
que hemos sufrido», reclama. 

La situación es muy distinta en otras 
zonas costeras andaluzas, como Huel-
va y Cádiz, con registros de ocupación 
hotelera por encima del 80 por ciento. 
De hecho, Cádiz fue la provincia espa-
ñola con mayor ocupación en agosto.
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